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Rescate de colonos en la avenida Guelatao de Iztapalapa. En esa delegación, 650 familias de las
unidades habitacionales Peñón de Marqués y Lienzo Charro resultaron afectadas por las inun-

daciones. También se reportaron en la ciudad cortes de electricidad, la caída de 185 árboles y la
suspensión del servicio en varias estaciones del Metro, por el temporal ■ Foto Alfredo Domínguez

■ 27 a 29DE LOS CORRESPONSALES

■ Ebrard declara a la capital en emergencia     
■ 12 mil desalojados en Venustiano Carranza
■ Zonas colapsadas en Iztapalapa y GAM

■ 32 a 35GABRIELA ROMERO, MIRNA SERVÍN Y LAURA GÓMEZ

■ En el Distrito Federal, Edomex y Michoacán, las mayores afectaciones 

Estragos por las lluvias;
miles de damnificados

■ Inundaciones en Ecatepec y Nezahualcóyotl
■ Se desbordan tramos del río de Los Remedios
■ Cuatro muertos en la entidad michoacana
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El instituto, dispuesto a compartir su experiencia en fiscalización de fondos de los partidos: Valdés 

Ofrece el IFE “asistencia” para evitar dinero del narco en 
campañas estatales 

Defiende el sistema de elección del Legislativo porque permite equilibrio en las fuerzas políticas 

ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 13 

El Instituto Federal Electoral (IFE) podría dar asistencia en materia de fiscalización de recursos de los partidos 
políticos a los institutos de los estados donde este año habrá comicios, a fin de prevenir la posible penetración de 
fondos ilícitos en las campañas. El consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, dijo que existe 
colaboración en diversos aspectos y disposición a compartir con los organismos electorales locales la experiencia 
de las acciones realizadas a escala federal en este ámbito. 

Al término de la presentación del Atlas electoral federal 1991-2009, Valdés fue cuestionado sobre la decisión del 
PAN de cerrar sus procesos internos en Tamaulipas ante la presencia del narcotráfico. Cauteloso, sólo destacó la 
importancia de que las determinaciones se tomen conforme a los estatutos partidistas, independientemente de las 
razones que tengan para hacerlo. Señaló que el año pasado, el IFE modificó sus reglamentos en diversos ámbitos 
para apuntalar las medidas que permitieran prevenir la penetración del dinero ilícito en las campañas. Adelantó 
que en los próximos días, el instituto firmará un convenio de colaboración con las autoridades electorales de 
Sinaloa, y que se han iniciado conversaciones al respecto en casi todas las 15 entidades donde habrá comicios este 
año. 

Por otro lado, Valdés reivindicó el hecho de que en los comicios intermedios se revirtió la tendencia decreciente de 
participación ciudadana; destacó que ahora el reto es lograr una exitosa organización de los procesos en puerta, 
pero con la idea de abatir los costos de su realización. 

Asimismo, defendió el sistema de elección en el Poder Legislativo, en especial las candidaturas plurinominales. 
“Las reformas al marco normativo e institucional han permitido que la representación en nuestras instancias 
legislativas sea proporcional a los votos obtenidos por cada fuerza política”, dijo, por lo que considera necesario 
preservar este esquema, porque permite mantener equilibrio. Subrayó que la combinación de ambos –mayoría 
relativa y representación proporcional– “es reflejo del respaldo expresado mediante el voto”. 
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Considera que el instituto pone en riesgo su credibilidad de cara a los comicios de 2012 

Alarma al consejero Gómez Alcántar que el IFE carezca de 
autocrítica 
ALONSO URRUTIA 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 11 

En la elaboración del denominado Libro blanco en el que el Instituto Federal Electoral (IFE) hace un balance de la 
aplicación de las reformas legales en los comicios, no existe esbozo alguno de autocrítica, a pesar de que hubo 
errores y omisiones en materia de radio y televisión, así como en el desahogo de las quejas mediante los 
procedimientos especiales sancionadores, sostuvo el consejero electoral Marco Antonio Gómez Alcántar. Sostuvo 
que el papel del IFE en las tareas de arbitraje no fue sustancial en la polémica elección presidencial de 2006 ni en 
los pasados comicios intermedios, por lo que el instituto no puede ampararse en los resultados y la participación 
ciudadana para justificar su actuación, porque “estaría condenado a repetir los errores en 2012, cuando se espera 
una elección muy cerrada, lo que pondría en entredicho su desempeño”. 

Al citar algunos ejemplos de las deficiencias mostradas por el IFE no recogidas en el Libro blanco, señaló que de 
las 355 quejas que presentaron los partidos, en cerca de 250 casos el instituto determinó no revisar el fondo, por 
considerarlas improcedentes.  Sin embargo, “de los 20 recursos de impugnación que presentaron los partidos 
contra la decisión de la autoridad, el IFE los perdió todos y fue necesario reponer el procedimiento y realizar las 
indagatorias ordenadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación”. Consideró desmesurado que 
para el IFE casi 70 por ciento de las quejas presentadas por los partidos no hayan tenido los elementos mínimos 
para que se determinara investigarlas a fondo. 

Aunado a ello, destacó que en el balance de la aplicación de la reforma tampoco se refiere que en más de 80 por 
ciento de los casos, el procesamiento de las quejas rebasó los cinco días fijados por la ley. 

“Esto obedece a que el diseño legal del procedimiento especial sancionador no funciona o a que el área jurídica 
responsable de aplicarla fue incapaz de realizarlo. Me inclino por esta última hipótesis, porque tenemos una 
especialista en derecho familiar al frente de la dirección jurídica”. 

Otro aspecto en el que se adolece de autocrítica en el Libro blanco es lo concerniente a la administración de los 
tiempos del Estado y el monitoreo de los promocionales. 

Gómez Alcántar dijo que el sistema integral de administración de tiempos del Estado ya está operando, pero en los 
comicios de 2009 no había la información para acreditar el incumplimiento en la transmisión de anuncios. Señaló 
que esto no se recoge en el documento, como otros temas, y apuntó que el IFE debería asumir que no se realizó el 
monitoreo en los pasados comicios. 

Subrayó “que en un proceso electoral cerrado, el comportamiento del IFE en los procedimientos especiales 
sancionadores y en el monitoreo de promocionales hubiera aportado elementos para que un partido acreditara la 
omisión de la autoridad electoral en sus funciones de arbitraje”. 



 
VIERNES 05 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

Apoyo a Gabino Cué y Xóchitl Gálvez en Oaxaca e Hidalgo 

Confirma Dia alianza electoral en 15 estados; el PAN, en duda 

Xavier Berganza, José Guadarrama y Ana Teresa Aranda, sin consenso 

DE LA REDACCIÓN 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 31 

Los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, integrantes de Diálogo por la 
Reconstrucción de México (Dia), han acordado hasta el momento establecer alianzas electorales en 15 estados. La 
próxima semana –tentativamente el miércoles– los tres partidos formalizarán a Gabino Cué Monteagudo como 
candidato a gobernador en Oaxaca. PT y Convergencia ya lo resolvieron y este jueves el dirigente nacional del 
PRD, Jesús Ortega Martínez, se reunió con él. El dirigente perredista rechazó que sea un espaldarazo al legislador 
porque, dijo, también se encontrará con Irma Piñeyro y Carlos Altamirano Toledo, los otros dos aspirantes a 
encabezar la candidatura de la alianza, que incluiría a Acción Nacional (PAN). 

Aseguró que el PRD coincide con el PAN en la necesidad de acabar con 81 años de priísmo en Oaxaca, pero sin 
perder principios y sin dejar de señalar los errores del gobierno de Felipe Calderón. Reveló que se ha reunido “con 
dirigentes del PRI” inconformes con el gobierno de Ulises Ruiz, que se sumarían a una alianza opositora, pero no 
dio nombres. Roberto Gil, delegado del CEN del PAN en Oaxaca, informó que continúan las negociaciones con 
miras a lograr un alianza electoral en esa entidad. El plazo para llegar a un acuerdo vence el 11 de febrero. Apuntó 
que la legislación electoral del estado obliga a una alianza total, lo que complica el avance de la coalición, sobre 
todo si se toma en cuenta que en Oaxaca los partidos tienen una presencia desigual y existen dos modalidades para 
la elección de presidentes municipales. 

Por su lado, el PRD analiza otras tres posibles alianzas con el PAN y se prevé que delegue en la Comisión Política 
Nacional la responsabilidad de resolver el resto de los acuerdos electorales. Condiciona, además, que si el 
blanquiazul propone a Ana Teresa Aranda como su abanderada en Puebla, se descarte una posible alianza, ya que 
los perredistas quieren a Rafael Moreno Valle. 

En Hidalgo, se indicó, existe la intención de inclinarse por Xóchitl Gálvez, a quien apoya el PAN, a pesar de que 
José Guadarrama Márquez fue nombrado precandidato perredista; mientras que Convergencia impulsa a 
Francisco Xavier Berganza. 

El petista Ricardo Cantú explicó que las pláticas sobre los acuerdos electorales en Dia están “muy avanzadas”. En 
Zacatecas, afirmó, “todavía está el estira y afloja. No hay nada seguro. Los Monreal tienen la dirección estatal y es 
la única legislación en el país que las faculta para resolver el asunto de las alianzas”. Comentó que con el PAN hay 
pláticas para alianzas en Puebla, Hidalgo, Oaxaca –el blanquiazul resolvería el lunes–, Durango ya está y hay 
posibilidades también para Sinaloa. Aseguró que los candidatos de Dia serán los mejor posicionados en encuestas. 

Alma E. Muñoz y Georgina Saldierna, Octavio Vélez y Agustín Galo, reporteras y corresponsales 



 
VIERNES 05 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
4 

Priístas declinan en favor de Alonso Reyes 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 31 

Zacatecas, Zac., 4 de febrero. Tres aspirantes del PRI a la gubernatura declinaron este jueves en favor del 
candidato de la coalición Por la esperanza de Zacatecas (PRI-PT), Miguel Alonso Reyes, por quien también declinó 
la semana pasada el presidente municipal petista de Fresnillo, David Monreal Ávila. Los ex diputados federales 
Esaú Hernández Herrera, Gustavo Salinas Íñiguez y Silverio López Magallanes anunciaron este jueves que se 
sumaban a la candidatura de Alonso Reyes, quien participó en los gobiernos perredistas de Ricardo Monreal Ávila 
y Amalia García Medina, además que hasta hace un año era diputado local por el sol azteca, y posteriormente se 
afilió al tricolor. 

Las directivas estatales de PRI y PT confirmaron la coalición con el nombre Por la esperanza de Zacatecas, contra 
el abanderado del PRD, Antonio Mejía Haro. En respuesta, el presidente del Partido de la Revolución Democrática 
en la entidad, Gerardo Romo Fonseca, pidió en un comunicado a sus correligionarios “estar alertas” para evitar 
“infiltraciones” del monrealismo: “Operadores de este grupo estarán intentando fracturar la unidad del PRD, 
mediante la orquestación de campañas de desinformación, muy a su estilo; intentarán generar conflictos en el 
partido, con supuestas alianzas y designaciones que puedan generar confusión y que no son válidas”. 

 

 

Proponen un segundo interinato a cargo de un órgano colegiado 

Anulan por segunda vez la elección de dirigente del PRD en 
Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 30 

Jalapa, Ver., 4 de febrero. La Comisión Nacional de Garantías y Vigilancia del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) anuló los resultados de los comicios extraordinarios realizados en noviembre para renovar el 
Comité Directivo Estatal, en los que ganó el ex regidor de Zongolica Juan Carlos Mexhua Campos, de la corriente 
Izquierda en Movimiento (IM). El dirigente interino, Celerino Bautista Luis, se mantendrá en el cargo hasta el 
próximo consejo estatal, que se efectuará a mediados de este mes y podría formalizar un nuevo interinato, informó 
el consejero y ex diputado local del sol azteca Uriel Flores Aguayo. Dijo que el fallo se emitió el 30 de enero en la 
ciudad de México y es la segunda ocasión en que se anulan las elecciones internas del PRD en Veracruz. En enero 
de 2009, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anuló los comicios ordinarios de en 
marzo de 2008, en los que ganó el ex alcalde de Coatzintla y ex diputado local César Ulises García Vázquez.  
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El 9 de diciembre la Comisión Electoral del PRD declaró a Mexhua Campos con 15 mil 584 votos, contra 15 mil 
378 del ex diputado federal, Celso David Pulido Santiago, de Nueva Izquierda (NI). Flores Aguayo refirió que por 
ser un año electoral no podrán celebrarse nuevos comicios internos y habrá que esperar a que concluya el proceso 
para renovar la gubernatura, el Congreso local y 212 ayuntamientos del estado, por lo cual la elección de dirigentes 
del PRD se realizaría en diciembre. Por su parte, Mexhua Campos y Pulido Santiago propusieron, por conducto del 
consejero Juan Carlos Krausse, una dirigencia interina colegiada. 

 
Juego sucio en el PRD de Tlaxcala, acusan 
LA JORNADA DE ORIENTE/JUAN LUIS CRUZ PÉREZ 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 31 

Tlaxcala, Tlax. El aspirante a la candidatura del PRD al gobierno estatal, Arnulfo Corona Estrada, acusó a la 
senadora con licencia, Minerva Hernández Ramos, de encabezar a siete corrientes internas para excluir del 
proceso interno del sol azteca a varios aspirantes. La Comisión Nacional de Elecciones determinó negarle el 
registro a Corona Estrada por no entregar una carta de no antecedentes penales, pero “eso quedó subsanado, pues 
si no lo entregamos fue por que en la PGJE priva la burocracia”, afirmó. 

 

“Demostraremos que el fallo del TEPJF fue porque apoyamos a AMLO” 

En septiembre, congreso del PT para rehacer estatutos y elegir 
dirigentes 
ALMA E. MUÑOZ 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 13 

El Partido del Trabajo (PT) acordó realizar en septiembre próximo su congreso nacional para rehacer sus estatutos 
y volver a elegir a sus dirigentes, como le ordenó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), el pasado 27 de enero. Ricardo Cantú, representante del PT ante el Instituto Federal Electoral (IFE), 
estableció que cumplirán en tiempo y forma el fallo de los magistrados. Anunció que harán un comparativo de 
estatutos de distintos partidos para demostrar que la resolución en su contra fue política, “por el apoyo a Andrés 
Manuel López Obrador”, indicó. En entrevista, explicó que tienen hasta el 13 de septiembre para presentar su 
proyecto, “así que tenemos tiempo para programarnos. Lo que es malo vamos a convertirlo en bueno y vamos a 
aprovechar para reorientarnos desde los comités de base, municipios y campañas de afiliación, para realizar 
nuestro congreso nacional para esa fecha”. 

El ex diputado federal manifestó que la resolución del TEPJF no afectará la participación del partido en las 
elecciones de este año. “Descalifican (los magistrados) los actuales estatutos, pero quedan vigentes los anteriores, 
con los que los militantes están comprometidos, y eso da estabilidad al partido”.  
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Afirmó que el PT no está obligado a tener como dirigentes a los disidentes Marcos Cruz y José Narro, por su “doble 
militancia. Se retiraron del PT, lo hicieron público, fueron candidatos de otro partido (el PRD)”. Narro es diputado 
federal e intentó ser candidato a gobernador de Zacatecas por el sol azteca, recordó. Se le indicó que el legislador 
argumenta que no es militante del PRD, a lo que respondió: “dice lo que le conviene. Tenemos declaraciones de 
conferencia de prensa donde renuncia al PT y se incorpora al PRD, además de varias notas periodísticas y videos”. 

Al anuncio de Narro de que recurriría a la acción de nulidad de actas y acuerdos para impedir la alianza del PT con 
el PRI en Zacatecas, Cantú afirmó que la legislación de aquella entidad da facultades a las dirigencias estatales de 
los partidos para resolver sobre las alianzas. 

 

 

Aún podemos evitar una crisis insuperable de la democracia, advierte el titular de Gobernación 

No tengan miedo a analizar la reforma política, reta Gómez 
Mont a los partidos 

Las candidaturas independientes permitirían a los “liderazgos reales” asumir sus espacios 

FABIOLA MARTÍNEZ 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 15 

El titular de la Secretaría de Gobernación, Fernando Gómez Mont, pidió a los partidos no tener miedo al análisis 
de la iniciativa de reforma política propuesta por el Ejecutivo, y advirtió que es tiempo de evitar una crisis 
insuperable de la democracia. “Temas hay, partidos: no le tengan miedo (a discutir). Lo que se busca es un nuevo 
contrato entre la política y los ciudadanos. Lo que buscamos es que los mecanismos de responsabilidad funcionen 
(…) Este año estamos a tiempo. Este año viene bien (para la reforma)”, expresó. Durante el foro Espacios 
ciudadanos sobre la reforma política, realizado para analizar el tema de las “candidaturas independientes”, uno de 
los 10 puntos de la pretendida enmienda, advirtió sobre los riesgos que significaría el nulo avance en la materia. 

“La democracia todavía no está en una crisis insuperable; ahora es tiempo para evitarla”, insistió. Para ilustrar su 
comentario, el responsable de la política interna del país señaló: “Yo he visto sistemas de partidos que fracasaron. 
Por ejemplo, en Venezuela, esta idea del señor (Hugo) Chávez (presidente de Venezuela) como un fenómeno 
político no se explica sin antes una enorme crisis de credibilidad del sistema de partidos. Yo vi a políticos 
venezolanos en los 90 viviendo con vergüenza su vocación, denunciando signos de ostracismo social frente a 
ellos”. El miércoles pasado, Gómez Mont alertó que en caso de no concretarse la reforma en la materia se pondrá 
en riesgo el sistema democrático. Ayer, en la nueva ronda de discursos para promover la iniciativa del presidente 
Calderón, manifestó su preocupación de que el cambio en el sistema político se convierta en una fuente de tensión 
entre los ciudadanos y los partidos. 
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Asistieron al foro promotores de las candidaturas independientes, incluido Adonay Avilés, primer alcalde electo 
(de Yobaín, Yucatán) bajo esta figura. Como ponente, participó Marco Antonio Enríquez-Ominami Gumucio, 
quien contendió como candidato independiente en la elección presidencial de Chile realizada en diciembre pasado. 
En su intervención, comentó que no hay razón para que los partidos políticos tengan el monopolio de las ideas y, 
en el caso particular de las candidaturas independientes, dijo que significan una opción para que ese voto (de los 
ciudadanos que ya no creen en los institutos políticos) se exprese. Los problemas de la democracia –señaló– se 
resuelven con más democracia. 

En el encuentro, Gómez Mont pidió que esta iniciativa no corra la misma suerte de otras que, tras una amplia 
discusión, se “avientan a un cajón”. En la defensa de las candidaturas independientes, el funcionario federal señaló 
que esta figura permitiría a los “liderazgos reales”, sin partido, asumir sus espacios de fondo. Opinó que la 
construcción democrática en un país es una “lucha contra los prejuicios”, por lo que lo importante es discutir los 
proyectos y propuestas. 

 

 

Rechaza punto de acuerdo de diputados 

Pese a exhorto, rehúsa SG disculparse ante alcaldes 
ENRIQUE MÉNDEZ, ROBERTO GARDUÑO Y FABIOLA MARTÍNEZ 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 7 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó un punto de acuerdo para que la Secretaría de Gobernación (SG) y la 
Procuraduría General de la República (PGR) ofrezcan una disculpa pública a los ex funcionarios de Michoacán 
que, acusados de tener vínculos con el narcotráfico, fueron liberados por falta de pruebas. El Partido de la 
Revolución Democrática resaltó que el gobierno de Felipe Calderón se niega a reconocer que se equivocó. En 
respuesta, el titular de la SG, Fernando Gómez Mont, advirtió: “es incorrecto precipitar una resolución cuando 
todavía hay espacios institucionales para perfeccionar las investigaciones”. En entrevista, el secretario insistió en 
que el tribunal que decretó la libertad de los acusados lo hizo en razón de que no había pruebas suficientes en su 
contra y, por ello, puso las cosas en un estado de incertidumbre, que no permite afirmar ni la inocencia ni la 
culpabilidad de las personas y pone al Estado en posibilidad de continuar con sus investigaciones. 

El diputado Víctor Manuel Báez Ceja refirió que durante un encuentro con el titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), Genaro García Luna, éste argumentó que “la inseguridad en el país se debe a que hay muchos 
presidentes (municipales) y funcionarios públicos involucrados”. Mientras, al presentar la propuesta, el presidente 
de la Comisión de la Función Pública, el pevemista Pablo Escudero Morales, cuestionó que el gobierno de 
Calderón tratara a los michoacanos “como verdaderos delincuentes, sin tener pruebas contundentes contra ellos; 
los vimos esposados y encañonados con armas largas, en un operativo espectacular”. Su liberación, añadió, 
confirma que el gobierno federal detuvo a ciudadanos inocentes, a los que tachó de criminales de alto riesgo, lo 
que deterioró su integridad moral y física. 
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“La PGR se basó en hechos fabricados, mentiras y argumentos que provenían de los verdaderos delincuentes”, 
resaltó. Báez Ceja, coordinador de los diputados perredistas de Michoacán, declaró que en una entrevista 
sostenida ayer con García Luna, éste “ofreció que en su momento habrá una disculpa, si lo amerita la situación”. El 
titular de la SSP argumentó que el proceso contra los ex funcionarios aún no termina, agregó el legislador. Ante 
ello, el legislador acusó que el gobierno de Calderón “está regateando la disculpa. Es una posición que debería 
cambiar, porque al pueblo mexicano le gustaría mucho escuchar que sus autoridades son sensibles”. 

 

Impugnan destitución de ediles incapacitados 
JESÚS ARANDA 
 Periódico La Jornada 
Viernes 5 de febrero de 2010, p. 30 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación admitió una acción de inconstitucionalidad presentada por la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos, en la que impugna el artículo 24, fracción segunda, de la Ley General del 
Gobierno y la Administración Pública Municipal de Jalisco, el cual estipula que el Congreso local puede destituir a 
los alcaldes de la entidad “por incapacidad permanente, física o mental”. El ministro Fernando Franco ya giró 
oficios a los poderes Ejecutivo y Legislativo de Jalisco para que respondan. La reforma fue publicada en el 
Periódico Oficial del Estado el 31 de diciembre pasado. 

 

Astillero 

Banderas caídas 

Lento aprendizaje 

Viento y agua 

Izar, no arriar 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Muertos los niños, que participe” la sociedad. Dieciséis mil fallecimientos después, Felipe Calderón comienza a 
darse por enterado de que es importante que la gente intervenga en el diseño de políticas públicas. Luego de tres 
años de sangre regada por todo el país, empieza a vislumbrar que detrás del fenómeno del narcotráfico pueden 
estar ciertos factores de desajuste e injusticia social que deben ser atendidos mediante asistencia y desarrollo y no 
armas y “guerra”. Felipe de lento aprendizaje que ante su pifia más reciente, la del tratamiento discriminatorio de 
una masacre de estudiantes en Ciudad Juárez, dice que pretende arriar banderas bélicas absolutas y compartir con 
los ciudadanos la toma de decisiones venideras, como si lo mismo hubiera hecho cuando por sus puras pistolas 
desató la pesadilla armada que ha recorrido el país a cuenta y cuento de la “guerra” que circunscribió al plano 
físico delincuencial de baja monta, sin tocar nunca los nichos dorados de las actividades empresariales y las 
cuentas bancarias ni afectar jamás a los jefes políticos de los cárteles de las complicidades institucionalizadas. 
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Pero ya ha de verse más delante si estas recomposturas felipillas son genuinas o mero recurso discursivo 
circunstancial. Porque, sin presupuesto disponible, sin operadores confiables, repudiado él mismo en aquellos 
lares, ¿cómo podría F.C. lanzar un magno programa de rehabilitación profunda del deshecho tejido de la tantas 
veces sacrificada Ciudad Juárez? Pero algo ha de intentar el viajero de Oriente que se ha dejado ganar la 
oportunidad gráfica por el marrullero gobernador José Reyes Baeza que entre mentadas y ofensas se acomodó 
para la foto y la tele entre algunos deudos de los chavos ejecutados y ahora despliega publicitariamente ese lance 
con cinismo profesional, haciendo ver que él sí estuvo allí, con esos jóvenes y esa franja social que repudia todo lo 
que suene a gobierno y política. Felipe se ha quedado rezagado, y ahora hasta los empresarios juarenses piden lo 
que aquí y en www.twitter.com/julioastillero se impulsó desde el miércoles: que el hipotético Felipe (lanzó desde 
Tokio la hipótesis de las rivalidades de pandillas) se vaya a vivir a la urbe fronteriza para que conozca de primera 
mano lo que allá sucede y despache desde allí hasta que la situación mejore de verdad. 

A la creciente descomposición política y social ha de añadirse la embestida meteorológica que con aire y agua está 
demostrando la fragilidad de la estructura operativa del país y la incapacidad de los políticos-funcionarios para 
hacer algo más que discursos o actuaciones breves para tomas de cámaras informativas. Del catálogo de males 
derivables de estas irrupciones de la naturaleza destaca el agravamiento de los problemas del gobierno federal 
para atender desperfectos y mantener en buen funcionamiento la red eléctrica de zonas anteriormente atendidas 
por los especialistas botados a la calle por Felipe y Lozano en otra faceta de las guerras felipillas, ésta contra el 
SME. Haiga sido por lo que haiga sido, lo cierto es que los vientos y la lluvia han producido una cauda de 
prolongadas descomposturas en amplias zonas de la capital del país, lo que pareciera demostrar que la 
improvisación y el autoritarismo de la administración federal en el caso de Luz y Fuerza del Centro están cobrando 
sus regalías adversas, mientras los líderes del SME aseguran que el sistema eléctrico del centro del país está a 
punto de colapsarse por falta de buen mantenimiento en subestaciones. De las banderas caídas, tiradas por Felipe 
y Lozano, los sindicalistas retoman fuerza para proponerse como trabajadores emergentes que en tres semanas 
arreglen lo dañado. 

Simbólica por definición, la bandera nacional genera significados que van más allá de lo logístico o lo material. 
Limpia, colorida, ondeante, bien sostenida, ayuda a ensanchar el pecho. Caída, en el suelo, abandonada así sea por 
minutos, produce la sensación de que es una confesión de lo mal que está el país. Ayer, la gran bandera nacional 
ubicada en la glorieta de San Jerónimo cayó, seguramente a causa del fuerte viento. Tal vez en otro momento del 
país las reacciones habrían sido menos incisivas, pero muchos creyeron ver en ese episodio la materialización de 
las muchas cosas malas que suceden en el país: los pésimos gobiernos, las deplorables cámaras legislativas, la 
violencia desatada, los medios de comunicación mendaces y manipuladores, los empresarios al acecho... Banderas 
caídas. 

Pero no ha de ser de fracaso e impotencia la imagen que de estas caídas subsista. Cada vez son más los mexicanos 
a quienes queda claro el desastroso uso del poder que la camarilla felipesca ha hecho. Ni siquiera se trata de 
discusiones sobre ilegitimidad de origen, fraudes electorales o banderías partidistas: Calderón y su cártel 
gobernante están siendo tachados por cada vez más mexicanos a causa del deplorable papel que están realizando, 
por más que saturen el espacio mediático de propaganda que entre más groseramente falsa más reacciones en 
contra genera. No hay organización social, programa ni liderazgo que pueda encauzar plural y renovadamente la 
inconformidad generalizada, pero cada vez hay más conciencia y ganas de participar, de cambiar las cosas. De izar 
banderas. 

 



 
VIERNES 05 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
10 

Astillas 

Chucho Ortega se irá en diciembre de este año, según se ha anunciado en el contexto de un plan de renovación 
escalonada de los diferentes niveles directivos del sol azteca en todo el país. La salida pareciera ser parte de un 
acuerdo de pragmatismo electorero: Chucho se alzará con lo que pueda de las alianzas perreánicas criticadas de 
palabra pero toleradas de hecho y, a partir de 2011, todo mundo dirá que lo pasado, pasado, y que hay que ver 
hacia adelante, hacia los siguientes comicios: la zanahoria electoral... Pobrecito secretario de Haciéndose, que no 
atina a destacar más que emitiendo deplorables comentarios optimistas sobre lo bien que, dice, le va yendo a 
México que, oh, sí, Ernesto Borreguito, “ya está de regreso” en grandes ligas económicas... ¡Feliz fin de semana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Exigen diputados retirar el gravamen a jubilados

Impugnan ISR
a las pensiones

Hay estrategia para Juárez;
FCH no quiere ‘imponerla’

d Sugieren abogados 
recurrir a tribunales,
ya que el impuesto
contraviene la ley

Claudia Salazar, Érika 
Hernández y Arturo Rivero

Especialistas en seguridad social y 
legisladores criticaron ayer el Im-
puesto sobre la Renta (ISR) que 
aplican las autoridades fiscales 
desde principios de febrero a los 
jubilados y pensionados del Ins-
tituto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS).

Abogados en seguridad social 
coincidieron en que los afectados 
pueden llevar su queja a los tribu-
nales porque el gravamen contra-
viene convenios internacionales y 
la propia Constitución.

Aunque desde 2006 existe 
una disposición en el artículo 109 
de la Ley del ISR para gravar las 
pensiones que excedan los nueve 
salarios mínimos (15 mil 500 pe-
sos), hasta enero pasado no se ha-
bía aplicado.

Alberto Briceño, director de 
la firma BBR Abogados y presi-
dente de la Academia Mexica-
na de la Seguridad Social, afir-
mó que México está violando el 
Convenio 102, suscrito en 1985 
con la Organización Internacio-
nal del Trabajo, en el cual se esta-

blece que las pensiones no causa-
rán impuesto.

Además, dijo, se viola el Artí-
culo 123 de la Constitución, que 
señala que el salario será gravable, 
pero jamás cita las pensiones.

“Hay organizaciones de pen-
sionados que ya se alistan para 
impugnar esta disposición en los 
tribunales. Tenemos argumentos 
para ganar”, comentó.

Para Rogelio Pérez, socio de 
la firma Asesoría Jurídica Fiscal, 
en algunos casos se puede argu-
mentar doble tributación.

“La pensión es producto del 
trabajo que el pensionado desa-
rrolló durante un determinado 
número de años, el cual ya fue ob-
jeto del cobro de impuestos; por 
lo tanto, su pensión no puede ser 
nuevamente sujeta a la aplicación 
de un nuevo gravamen”, explicó.

En tanto, una veintena de le-
gisladores del PRD y el PT pro-
testó ayer en la tribuna de la Cá-
mara de Diputados en contra del 
cobro del impuesto a los pensio-
nados del IMSS.

Cuando el petista Mario di 
Costanzo presentó una iniciativa 
de precios competitivos, legisla-
dores cercanos a Andrés Manuel 
López Obrador subieron también 
a la tribuna y desplegaron cartuli-
nas en las que manifestaron su re-
chazo al cobro de impuestos a los 
pensionados.

Di Costanzo propuso a los di-
putados reflexionar sobre la po-
sibilidad de aprobar un punto de 
acuerdo para exigir a la Secreta-

d Afirma Mandatario 
que fortalecerá  
su compromiso  
con los juarenses

REFORMA / Staff

AGUASCALIENTES.- El Presi-
dente Felipe Calderón dijo ayer 
que el Gobierno sí tiene una estra-
tegia para combatir la delincuen-
cia organizada en Ciudad Juárez, 
pero que no quiere imponerla, si-
no “ir de la mano” con los juaren-
ses en su diseño y ejecución.

Por segunda vez en la sema-
na, el Mandatario se refirió al ata-
que en el que fueron ejecutados al 
menos 15 jóvenes.

“Sabemos que esta tragedia 
indigna a todo México y obliga 
a todos a asumir un mayor com-
promiso con Ciudad Juárez, y por 
esa razón mi Gobierno va a refor-
zar con medidas integrales que 
queremos proponer a la socie-
dad juarense.

“Porque tenemos, sí, un plan 
y una estrategia, pero no quere-
mos imponerla desde el centro, 
sino que queremos dialogarla y 

ría de Hacienda la cancelación del 
cobro del gravamen.

“Es un crimen. El impuesto 
proviene de una facultad discre-
cional de la Secretaría de Hacien-
da”, afirmó.

En los carteles que desplega-
ron los legisladores se leía: “Pen-
siones sin impuesto”, “No al co-
bro de impuestos a pensionados”, 

“Que paguen las grandes empre-
sas” y “Quitemos la pensión mi-
llonaria a los ex presidentes”.

Mientras, el senador perre-

dista por Zacatecas Tomás Torres 
llamó a los pensionados a presen-
tar un amparo ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación pa-
ra eliminar el ISR de sus percep-
ciones de retiro laboral.

El integrante de la Comisión 
de Hacienda de la Cámara alta 
afirmó que existen antecedentes 
de que la Corte ha declarado im-
procedente el cobro de graváme-
nes a la seguridad social.

NEGOCIOS 4

Valida Corte  
el IETU

La Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación convali-
dó ayer la mayoría de los as-
pectos que constituyen el 
Impuesto Empresarial a Ta-
sa Única (IETU) y que fue-
ron impugnados por 39 mil 
844 empresas y particulares.

En su sesión, los minis-
tros determinaron que es 
constitucional no permitir 
deducciones a salarios, suel-
dos y prestaciones y, al mis-
mo tiempo, validaron que 
sólo puedan deducirse pér-
didas fiscales en ejercicios 
anteriores e inversiones rea-
lizadas en ciertas fechas.

Por nueve votos con-
tra dos, también avalaron 
que no sean aplicables las 
deducciones a los intereses 
que deriven de operaciones 
de financiamiento.

El martes, la Corte ma-
nifestó que el IETU no viola 
la Constitución.

Abel Barajas

Mónica Delgado 
Corresponsal

PARÍS.- El Presidente francés, Ni-
colas Sarkozy, manifestó en 2009 
su intención de demandar a Ge-
naro García Luna, Secretario de 
Seguridad Pública, afirma Floren-
ce Cassez, quien purga en Méxi-
co una condena de 60 años por 
secuestro.

“Durante dos minutos, (Sar-
kozy) habló de García Luna y di-
jo que tenía la intención de de-
mandarlo ante la justicia”, escribe 
en su libro, “A l’Ombre de Ma Vie, 
Prisonniere de l’Etat Mexicain” 
(“a la sombra de mi vida, prisione-
ra del Estado mexicano”), que sa-
lió a la venta ayer en Francia.

Según el texto, la llamada te-
lefónica entre Sarkozy y Cassez 
habría ocurrido en julio de 2009.

“Soy inocente, y ese hombre 
me odia”, asegura Cassez refirién-
dose a García Luna, quien dirigía 
en 2005 la AFI, organismo encar-
gado del operativo que concluyó 
con la captura de la francesa.

Señala
Sarkozy a

García Luna

sUPERTazón, a La visTa
MIAMI. El mariscal de campo de los Santos, Drew Brees (izq.), 
estuvo ayer varias horas repasando el plan de juego ofensivo  
para el Supertazón, que será el domingo. En tanto, sus rivales,  
los Potros, casi dieron por sentado que el ala defensiva Raheem 
Brock tendrá que iniciar el partido en sustitución del lesionado 
Dwigth Freeney. CaNCha 12 y 13
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Con el agua 
al Cuello...

Sobre el techo de un autobús, 
gente de Iztapalapa aguarda 
ser rescatada. Pero la lluvia 
e inundaciones dejaron otros 
problemas:

proponerla (...) e implementar-
la de la mano con los juarenses”, 
aseveró.

Mientras que el martes en 
Tokio, Japón, Calderón señaló 
sobre las ejecuciones que había 
una “hipótesis” orientada a la ri-
validad entre bandas de crimina-
les, ayer en Aguascalientes se re-
firió a las víctimas como “perso-
nas inocentes”.

Acompañado por el Gober-
nador Luis Armando Reynoso, el 
Presidente aseguró que su Ad-

ministración respondió 
“con prontitud” cuan-
do las autoridades 
estatales y munici-
pales reclamaron 
ayuda para Juá-
rez. Además, se 
comprometió 
a mantener 
el apoyo “sin 
titubeos ni 
cortapisas”.

NaCIONal 8

CIUDAD JUÁREZ.- Tres días 
después de la masacre del do-
mingo pasado –en la que 15 
personas fueron ejecutadas– 
agentes ministeriales se lleva-
ron a cuatro jóvenes al estilo 
de los levantones... para inte-
rrogarlos sobre los hechos, de-
nunciaron familiares y vecinos 
de las víctimas.

“Llegaron en camionetas 
de lujo, encapuchados y con 
uniformes de operativo, todos 
vestidos de negro, y con armas 

largas encañonaron a todos y 
sacaron a los muchachos a la 
fuerza y a golpes”, aseguró un 
vecino del lugar que pidió el 
anonimato.

Aunque los agentes dije-
ron ser ministeriales, los pa-
dres de los detenidos pensa-
ron que era un comando, ya 
que no presentaron ningún 
documento que los acreditara 
como policías.

Staff

Los levantan... para declarar

gEnTE!

Dará Miss 
su versión
Laura Zúñiga, Nuestra 
Belleza Sinaloa 2008, 
prepara un libro en el 
que narrará su detención 
y arraigo de un mes.
Página 1

CIUDaD 1 y 4

d �60 mil usuarios sin suministro 
eléctrico, reportó la CFE. Se contabi-
lizan 146 circuitos de energía eléctri-
ca dañados, de los mil 100 del DF.
d �650 familias de Iztapalapa afecta-

das por la inundación de sus casas 
por la falla de un cárcamo.
d �1,800 viviendas inundadas con 

aguas negras en el Edomex.
d �150 árboles caídos en el DF.

Granados Chapa (11) • Jorge Ramos Ávalos, Sergio Sarmiento, Manuel J. 
Jáuregui (12) • Juan Villoro, Paz Fernández (13) • Capitanes (Neg. 3)

con la Organización Internacio-
nal del Trabajo, en el cual se esta-

sibilidad de aprobar un punto de 
acuerdo para exigir a la Secreta-
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Retrasa el tricolor selección 
Claudia Guerrero 
 
(5 febrero 2010).- Aun cuando las contiendas internas por candidaturas del PRI están cada vez más calientes, la 
dirigencia del tricolor frenó el lanzamiento de las convocatorias para evitar que posibles fracturas nutran de 
aspirantes a la alianza PAN-PRD. Fuentes de la dirigencia nacional priista informaron que, el pasado miércoles, la 
Comisión Política Permanente decidió no sancionar el proceso en Aguascalientes y Sinaloa, donde no han logrado 
acuerdo por falta de consenso entre los aspirantes. Consejeros nacionales consultados explicaron que, luego de lo 
ocurrido en Durango, donde PAN y PRD postularon al ex priista José Rosas Aispuro, su partido acordó "reducir la 
velocidad" de los procesos internos y llevarlos a los límites que marca la ley. 
 
La intención, explicaron, es no dar margen de maniobra para que los inconformes se postulen por otros partidos. 
Sin embargo, las presiones internas podrían obligar a que la Comisión Nacional de Procesos Internos emita las 
convocatorias para Veracruz y Baja California la próxima semana. En Aguascalientes, el PRI enfrenta una virtual 
pelea de afectos, pues una de las aspirantes, Lorena Martínez, es del equipo cercano de la presidenta del tricolor, 
Beatriz Paredes, y su contrincante, Carlos Lozano, es uno de los cuadros del coordinador priista en el Senado, 
Manlio Fabio Beltrones. Ambos aspirantes se resisten a llegar a un acuerdo de unidad y sólo admiten que la 
decisión se tome con base en resultados de encuestas. 
 
En Sinaloa, el senador Mario López Valdés mantiene sus "coqueteos" con otros partidos, ante la posibilidad de que 
el Gobernador Jesús Aguilar Padilla imponga al Alcalde de Culiacán, Jesús Vizcarra, a quien se ha vinculado con el 
narcotráfico. Incluso, el miércoles pasado, algunos consejeros sinaloenses protestaron al concluir la sesión de la 
Comisión Política Permanente porque se volvió a posponer la publicación de la convocatoria. Los priistas también 
están atorados con la definición de candidatos en Oaxaca, Hidalgo, Quintana Roo y Tlaxcala. 
 
 
 
 
 
 
 

Lanzan en Zacatecas candidato de PRI-PT 
 
Postulan el ex perredista Miguel Alonso. Confirman coalición y llaman a sumarse a excluidos del 
PRD; prevén 'guerra sucia' 
Gerardo Romo y Virgilio Sánchez 
(5 febrero 2010).- Corresponsales 
   
ZACATECAS.- El PRI y el PT postularon ayer al diputado local Miguel Alonso Reyes como aspirante a la 
Gubernatura de Zacatecas de la llamada "Alianza por la Esperanza de Zacatecas". Acompañado por el dirigente 
estatal del PRI, Julio César Flemate, y el comisionado político del Partido del Trabajo, Saúl Monreal, el ex Alcalde 
de Zacatecas llamó a los excluidos del PRD a unirse a su candidatura. "Hacemos un llamado a Tomás Torres y a 
Raymundo Cárdenas para que se sumen a este movimiento que busca dignificar la política en Zacatecas", propuso 
el candidato aliancista. 
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Alertó que, desde el Gobierno estatal encabezado por Amalia García, emprenderán campañas de descalificación en 
su contra. "Sabemos que se van a derrochar grandes cantidades de dinero para favorecer a sus candidatos y que 
harán una serie de campañas negras para descalificarnos. "Por eso pedimos a la ciudadanía, a las amas de casa, a 
los trabajadores, a todos los zacatecanos en general a que se conviertan en fiscalizadores y que denuncien las 
irregularidades porque los recursos son públicos y de todos", expresó Alonso Reyes. Los precandidatos del tricolor 
Silverio López Magallanes, Esaú Hernández y Gustavo Salinas Íñiguez declinaron a favor de Alonso Reyes, pues 
reconocieron que los resultados de las encuestas favorecen al ex secretario particular del senador petista Ricardo 
Monreal. 
 
Apenas el sábado, el Alcalde petista de Fresnillo, David Monreal, declinó su precandidatura y se sumó a Alonso 
Reyes. Por separado, Saúl Monreal, del PT, y Julio César Flemate, del PRI, entregaron la carta de intención al 
Instituto Electoral del Estado para registrar la coalición. "El PT y el PRI vamos a ir juntos con Miguel Alonso para 
seguir adelante en una alianza ganadora. Tras esta formalidad, iniciarán las mesas de trabajo para definir si vamos 
en coalición total o sólo en candidatura común", informó Saúl Monreal. En tanto, Joel Guerrero, delegado estatal 
del CEN priista, confirmó que la presidenta nacional de su partido, Beatriz Paredes, autorizó la coalición electoral 
con el PT en Zacatecas. 
 
  
  
Ve Ortega desesperación 
  
El presidente del PRD, Jesús Ortega, criticó la actitud agresiva de las diputadas priistas Sofía Castro y Margarita 
Liborio contra el legislador del PAN, Guillermo Zavaleta. "Las alianzas los han sacado de quicio. Están adoptando 
estrategias de desesperación. "El comportamiento de las dos diputadas desprestigian al Congreso. No son modos 
políticos", dijo Ortega en la capital oaxaqueña. En tanto, el aspirante a la Gubernatura de Oaxaca por la alianza 
PAN-PRD-PT-Convergencia, Gabino Cué, calificó como un "refrito" el video que amenazó con divulgar el diputado 
priista Héctor Pablo Ramírez Puga, y en el cual aparece con el empresario Carlos Ahumada. Recordó que en 2006, 
cuando fue candidato a senador, difundieron las mismas imágenes. 
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Rompe con PAN Emilio González 
 
Asegura que él podría ser candidato en 2012. Califica a legisladores de Acción Nacional como 
mediocres y corruptos 
Francisco de Anda 
(5 febrero 2010).- Corresponsal 
  
GUADALAJARA.- El Gobernador Emilio González Márquez informó ayer que rompió con su partido, el PAN, 
porque en la pasada Legislatura local los diputados albiazules se negaron a aprobar su iniciativa en materia de 
transparencia, lo que, para él, es corrupción y mediocridad. "Lo que rompió mi relación con el PAN fue que se 
opusieron a aprobar la Ley de Transparencia, y les dije corruptos y les dije mediocres y fui a México (al CEN del 
PAN), y en México me decían que sí, y yo les decía 'oigan, aterricen el panismo en una ley'. "Yo no voy a claudicar. 
Para mí es cuestión estratégica para Jalisco, yo creo que el Congreso se tiene que transparentar, y junto con el 
Congreso, el Poder Judicial y los municipios, y el CODE y la Universidad de Guadalajara, pero no es un tema 
político, es un tema de deber ser", destacó. 
 
El titular del Poder Ejecutivo aseguró que una de las razones por las que la pasada Legislatura no quiso aprobar su 
reforma en materia de transparencia, fue porque quisieron ocultar los recursos públicos que utilizaron en las 
campañas electorales. "Los del PAN, que tenían mayoría en la Legislatura anterior, no quisieron que se desnudara 
que estaban gastando muchísimo dinero para ellos y sus campañas. Yo lo he dicho en todos lados, por eso no se 
aprobó", comentó. "La pudimos aprobar sin el PRI, yo no le echo la culpa al PRI, yo le echo la culpa al PAN". 
Auguró un nuevo enfrentamiento con los legisladores entrantes de Acción Nacional, si éstos insisten en no aprobar 
su iniciativa, que, entre otras cosas, propone sanciones para los sujetos obligados opacos. 
 
"No me interesa tener una relación amistosa con el PAN, me interesa que la ley, ésta sobre todo, salga adelante y si 
eso es motivo para que yo me enfrente con los diputados del PAN, lo voy a hacer con la mano en la cintura, 
porque, por arriba del PAN, está la obligación que tenemos de cumplirle al pueblo sobre todo en transparencia", 
agregó. El Gobernador no descartó buscar la candidatura del PAN a la Presidencia. "Sé que podría, no porque yo 
sea muy fregón, sino porque el PAN no tiene a nadie", señaló. "En una de esas, uta, una genialidad mercadológica 
en donde resulte que el que mienta madres es bien mexicano, estoy exagerando ¿por qué?, pues porque el PAN no 
tiene candidatos". 
  
  
Así lo dijo 
  
"Los del PAN que tenían mayoría en la legislatura anterior no quisieron que se desnudara que estaban gastando 
muchísimo dinero para ellos y sus campañas, yo lo he dicho en todos lados, por eso no se aprobó". 
 
  
"Lo que rompió mi relación con el PAN fue que se opusieron a aprobar la Ley de Transparencia, y les dije 
corruptos y les dije mediocres y fui a México (al CEN del PAN) y en México me decían que sí y... yo les decía 'oigan, 
aterricen el panismo en una ley'". 
 
Emilio González, Gobernador de Jalisco 
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El ahijado de Monreal 
 
(5 febrero 2010).- Militante del PRD hasta 2009, Miguel Alonso Reyes ha reconocido como mentor político al 
ex Gobernador Ricardo Monreal, de quien fue secretario particular. Electo legislador por el PRD, en febrero de 
2009 desertó de la bancada perredista junto con tres diputados más. El PRD perdió la mayoría en el Congreso 
zacatecano. En septiembre de 2008, el actual senador petista Ricardo Monreal barajó los nombres de Miguel 
Alonso y de su hermano, David Monreal, como cartas para suceder a la Gobernadora Amalia García. El pasado 30 
de enero, David Monreal, Alcalde petista de Fresnillo, declinó a favor de Alonso Reyes como candidato de la 
alianza PRI-PT. Julio César Flemate, líder estatal del PRI, dijo que la declinación de Monreal despeja la ruta para 
que el tricolor recupere el Gobierno, tras 12 años de control perredista. 
  
Staff 
 
 
 
 

Condicionan priistas reforma hacendaria 
Claudia Guerrero 
 
(5 febrero 2010).- La bancada del PRI en el Senado estableció sus condiciones para aprobar una reforma fiscal. 
Entre ellas se encuentran la indispensable redistribución del gasto, la participación de gobernadores y alcaldes y 
hasta la valoración de las consecuencias sociales y electorales de cada una de las medidas que se aplicarán. De 
acuerdo con un documento interno, los senadores determinaron que la valoración de la reforma está vinculada 
con los procesos electorales de 2010. "Es muy difícil, por no decir imposible, conseguir en los tres años restantes 
del sexenio la suma de recursos que requiere el País; por ello, es necesario tener claro que se debe evaluar con 
serenidad qué se puede hacer antes y después de las elecciones", se indica en el análisis, elaborado por el senador 
Francisco Labastida. En el texto, los priistas advierten que también deberán valorar lo resultados de las encuestas 
recientes, en las que se refleja el rechazo de los ciudadanos al alza de impuestos. 
 
Además, aceptan que el Congreso comparte con el Ejecutivo la mala imagen que se deriva del incremento a los 
gravámenes. "Se debe tener presente que existe una alta oposición al alza de impuestos. La mayoría de la 
población opina que las medidas tomadas por el Gobierno para combatir la crisis son insuficientes. Es lógico tratar 
de echarle la culpa al Congreso por sus malos resultados", reconocen. Entre las condiciones para ir a una reforma 
fiscal los senadores incluyen estudiar a fondo los cambios posibles, concretarlos de manera sencilla, suprimir 
trámites y eliminar privilegios fiscales. "Apoyar reformas si y sólo si estamos seguros y hay garantías suficientes 
que van a fines y propósitos social y nacionalmente justificados", señalan. 
 
Por otro lado, desde la visión del PRI, los ingresos petroleros se encuentran en recuperación, mientras que el 
déficit fiscal se mantiene en niveles manejables, sobre todo comparados con Estados Unidos y la Unión Europea. 
"No es cierto que las finanzas federales estén en una situación crítica. En consecuencia, tampoco es cierto que sea 
urgente elevar los ingresos", indican. En materia de gasto, se asegura que México requiere ingresos adicionales 
equivalentes a 8 puntos del PIB, para satisfacer algunas demandas básicas en materia de educación y seguridad. 
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Aplauden propuesta de FCH  
Ariadna García 
 
(5 febrero 2010).- La reforma política propuesta por el Ejecutivo federal mexicano tiene signos de un programa 
de ultraizquierda, que refleja beneficios para la sociedad, aseguró ayer el político chileno Marco Antonio Enríquez-
Ominami. Al participara en el foro "Espacios ciudadanos sobre la reforma política: Candidaturas independientes", 
encabezado por el Secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, destacó que la propuesta del Presidente 
Felipe Calderón tiene tintes de conservadurismo y progreso, pero que puede adaptarse a las necesidades de un 
avance democrático. "Me parece que lo que ha expuesto el Secretario (Gómez Mont) a nombre del Gobierno es un 
programa de ultraizquierda, lo digo en el sentido más admirativo, pero es tremendo programa.  
 
"Chile tomó un camino en los 90, pactado con militares, la derecha política de status quo, un conjunto de 
mecanismos y reglas para que las cosas no cambiaran, una cohabitación de derecha e izquierda, un conjunto de 
mecanismos de leyes de alto quórum", dijo Enríquez-Ominami, quien en las pasadas elecciones presidenciales en 
Chile participó como candidato independiente y obtuvo un histórico 20 por ciento de la votación. Destacó que en 
el debate que busca generar el Gobierno en torno a la reforma política se hará la diferencia entre conservadores y 
progresistas, y a partir de ahí se adoptar las normas necesarias para un cambio en el sistema. 
 
 
 

Costos del agravio 
 
(5 febrero 2010).- San Lázaro. La bancada del PRD en la Cámara de Diputados pidió a Ariel Gómez León que 
solicite licencia como legislador por haber denigrado a los damnificados de los sismos en Haití. Hasta la oficina del 
diputado chiapaneco, que permaneció cerrada, llegó Wilner Metelus, haitiano naturalizado mexicano, para 
devolver simbólicamente el donativo que realizó Gómez para ayudar al país caribeño luego de las críticas que 
recibió por sus comentarios en un programa de radio del que era conductor. 
 
 
 

Exhorta el Congreso al Ejecutivo  
Carole Simonnet, Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(5 febrero 2010).- Sin el apoyo del PAN, la Cámara de Diputados exhortó ayer al Ejecutivo federal a ofrecer una 
disculpa a los funcionarios y alcaldes de Michoacán que fueron liberados, luego de que la PGR no encontró 
pruebas de sus vínculos con la organización criminal "La Familia". "La Cámara de Diputados exhorta al Ejecutivo 
federal a requerir a los titulares de Gobernación y de la PGR para que ofrezcan de inmediato disculpas públicas y 
reivindiquen el nombre, prestigio y honor de los 15 servidores públicos de Michoacán puestos en libertad en días 
recientes por resultar inocentes de las acusaciones vertidas en su contra, en el marco de la operación contra el 
narcotráfico llevada a cabo en dicha entidad en mayo de 2009 y por la cual estuvieron recluidos injustamente más 
de ocho meses", establece el punto de acuerdo aprobado. 
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El diputado del PVEM, Pablo Escudero, fue el autor de la propuesta respaldada por PRI, PRD, PT, Convergencia y 
Nueva Alianza. La mayoría de la bancada del PAN se abstuvo y algunos de sus integrantes votaron en contra. En 
tribuna, Escudero Morales cuestionó la estrategia del Gobierno federal en materia de seguridad. "El proceso desde 
un inicio estuvo lleno de dudas, procedimientos turbios y múltiples violaciones a los derechos humanos. Es 
inadmisible lo ocurrido en el operativo, ingresos a domicilios sin órdenes de cateo, detenciones arbitrarias sin 
órdenes de aprehensión y de presentación. 
 
"¿Así es que como el Gobierno federal quiere dar la lucha contra la delincuencia organizada y en contra de 
cualquier ciudadano que desafortunadamente se encuentra en su camino o en un proceso electoral?, cuestionó. 
También solicitó al Pleno revisar la Ley de Delincuencia Organizada y recordó que los funcionarios, en su mayoría 
perredistas fueron arraigados apenas un mes antes de las elecciones de julio de 2009 sólo porque una denuncia 
anónima los inculpaba. "La PGR se basó en hechos fabricados, mentiras y en argumentos que provenían de 
verdaderos delincuentes. Es imperdonable que un operativo de esta magnitud haya iniciado con una denuncia 
anónima", refirió. 
 
El diputado perredista, Víctor Manuel Báez Ceja, urgió a revisar las figuras del arraigo y de testigo protegido e hizo 
un exhorto para que de manera conjunta los grupos parlamentarios soliciten a las secretarías involucradas acatar 
las recomendaciones que emitió la Comisión Nacional de Derechos Humanos. Mientras que el diputado petista 
Gerardo Fernández Noroña denunció el interés electoral con que actuó el Gobierno federal. 
 
 
 
 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Coalición sinaloense  
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(5 febrero 2010).- Como en Durango, podría formarse en Sinaloa una coalición opositora al PRI con un 
candidato que sigue siendo miembro de ese partido, y que podría ganar la elección para gobernador el próximo 
julio. Si el senador Mario López Valdez diera el paso hacia la oposición, su decisión no sólo debilitaría al PRI en 
general sino que causaría un efecto adverso al papel que desempeña en la escena política nacional Manlio Fabio 
Beltrones, por la probidad que el sinaloense ha ganado con el líder senatorial priista. 
 
Malova, como se conoce a este aspirante, porque con ese acrónimo formado por la primera sílaba de su nombre y 
apellidos se identifica a sus empresas, es un político neófito pero exitoso. Nació en Los Mochis el 18 de enero de 
1957, de modo que hace tres semanas cumplió 53 años. Es un hombre hecho a sí mismo, pues de empleado de 
Leonardo Félix, un empresario mochiteco también, se alzó con sus propios negocios. Tardíamente estudió la 
carrera de contaduría en el Tecnológico de Los Mochis, que concluyó en 1994. Hoy es dueño de una cadena de 
refaccionarias y en un tiempo poseyó el equipo de béisbol de su ciudad natal, los Cañeros. Al interesarse en 
política, su capacidad económica le permitió presidir la Comisión de Finanzas del PRI estatal y luego ser elegido 
alcalde de Ahome, el municipio cuya cabecera es Los Mochis, en 2002. 
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Su gestión en esa presidencia municipal debe haber sido fulgurante, y probablemente bien difundida mediante 
propaganda pagada, porque al cabo de dos años en el cargo pudo entrar en la sucesión del gobernador Juan S. 
Millán, en 2004, y contar con la mejor posición en las encuestas. Millán se las arregló para, no obstante esa 
ventaja, hacer gobernador a su entonces amigo Jesús Aguilar. Malova se resignó y hasta aceptó ser secretario de 
Planeación y Desarrollo Económico en el nuevo gobierno, de donde se apartó hace cuatro años cuando, de nuevo 
en un prodigio de repentina presencia política, quedo a la cabeza de los sondeos para hallar al ocupante de la 
segunda fórmula en la elección senatorial, ya que la primera estaba reservada a Francisco Labastida, ex 
gobernador del estado, ex secretario federal y ex candidato presidencial. Corrieron ambos con buena fortuna: no 
los arrastró el infortunio de su candidato presidencial y obtuvieron casi el doble del número de votos que Roberto 
Madrazo, y 80 mil más que el PAN, que alcanzó la primera minoría. 
 
De nuevo en punta en las mediciones, el senador López Valdez no quiere ser de nuevo postergado, y por eso está 
dispuesto a irse del PRI, con el que lo atan tenues lazos, y encabezar una coalición opositora. Lo orillaría a esa 
decisión la del gobernador Aguilar, que se empeña en hacer sucesor suyo al alcalde de Culiacán, Jesús Vizcarra 
Calderón. Éste proviene también, como Malova, de la cultura del esfuerzo. Su padre era tablajero en el mercado 
Rafael Buelna de la ciudad que ahora gobierna, y desde niño se familiarizó con el comercio de carne, que hoy 
realiza en escala gigantesca. Se convirtió en proveedor de cárnicos de cadenas comerciales de gran importancia 
local, como Ley y MZ, creó el Grupo Viz y en 1997 adquirió el control de la empresa Sukarne, con lo que es el 
principal criador y exportador de ganado de engorda, capaz de tener 100 mil cabezas de ganado. Está presente "en 
38 ciudades, maneja el 14 por ciento de la carne en el país (y) opera en Uruguay, Chile, Australia, Nueva Zelanda, 
Nicaragua, Estados Unidos y Japón. 
 
"Ubicada en el rango 176 de las empresas mexicanas, Sukarne tiene ventas superiores a los 6 mil 500 millones de 
pesos anuales. Con una utilidad neta de alrededor de 500 millones de pesos, actualmente genera más de 3 mil 
empleos directos" (El Financiero, 4 de febrero). Muy activo en la política empresarial, Vizcarra fue, como Eduardo 
Bours que de allí transitó a la política electoral, presidente del Consejo Nacional Agropecuario. Fue también 
diputado federal. En la Cámara se mostraba generoso en regalar dotaciones de carne a sus compañeros y líderes, 
como en el Senado hace Malova, que cautiva con callo de hacha y camarones. 
 
Sobre Vizcarra, sin embargo, planea la sombra de la sospecha. Se sabe que el impulso financiero inicial que le 
permitió pasar del pequeño comercio a las grandes actividades empresariales provino de su tío Inés Calderón, 
cuya fortuna se explica por algún nexo con negocios poco claros. El 8 de diciembre pasado, el diario Reforma 
publicó una foto en que aparecen Calderón y Vizcarra, así como Ismael Zambada, apodado El Mayo. Aunque este 
último adquirió fama y fortuna mucho tiempo después de la reunión captada por esa fotografía, se presume que el 
lazo notorio en esa escena continúa tendido. La posibilidad, deslizada por el PAN, de que órganos de inteligencia 
del gobierno federal poseen información precisa al respecto, que se daría a conocer en vísperas electorales para 
frustrar la posibilidad de que Vizcarra fuera elegido, ha frenado la decisión de Aguilar de consumar su dedazo. 
 
Tal vez el problema se diluiría con un tercero en discordia. De no ser así, y de prosperar la pretensión del 
gobernador a favor de Vizcarra, Malova sería el candidato opositor, a falta de un aspirante panista. Lo sería 
Heriberto Félix Guerra, desde hace dos meses secretario de Desarrollo Social, a quien por ese motivo no pocos lo 
ven en el PAN con perfil federal hacia 2012. Su cuñado, Manuel Clouthier Carrillo, actualmente diputado federal 
es otra opción, pero las encuestas no lo favorecen. 
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Cajón de Sastre 
  
La aparición del libro escrito por Florence Cassez y un reportero de la región donde nació, en Francia, reinstalará 
de nuevo ante la opinión pública francesa el escandaloso caso de una mujer condenada a larga pena de prisión al 
cabo de un proceso que revela las debilidades de nuestro sistema judicial y, sobre todo, las de la indagación 
ministerial, encargada en 2005 a la Agencia Federal de Investigación, dirigida entonces por Genaro García Luna. 
Se evidenciará otra vez la grave contradicción que resulta de premiar con un cargo en el gabinete presidencial a 
quien llegó al extremo de fingir para las cámaras de televisión la detención de la mujer acusada de secuestro, amén 
de otras muchas insuficiencias en la indagación y el proceso, por llamarlas de un modo benévolo. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

 
 
 
TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(5 febrero 2010).- AHORA RESULTA QUE el gobierno federal sí tiene una estrategia contra el crimen 
organizado en Ciudad Juárez, pero no la quiere imponer sino ¡negociarla! 
 
LA COSA ESTÁ en saber con quién diablos van a negociar la estrategia. ¿Con el fantasmal gobernador José Reyes 
Baeza, cuya labor en el estado se reduce a echarle la culpa de todo a la Federación? 
 
¿O LA VAN a negociar con el alcalde José Reyes Ferriz, quien se ha convertido en una mera figura decorativa en 
ese atormentado municipio? 
 
QUIZÁ QUIERAN NEGOCIAR con Víctor Valencia de los Santos, quien ni la burla perdona, pues acaba de 
renunciar como jefe de la policía juarense, no por ineficiente, sino porque se va a lanzar como candidato ¡a alcalde! 
 
TAL VEZ con quien debería negociar Felipe Calderón es con sus propios colaboradores, ya que -salvo las Fuerzas 
Armadas- no todos ellos han cumplido con su parte en la mentada estrategia. 
 
AHÍ ESTÁ, por ejemplo, la ausencia de golpes contra las estructuras financieras del narcotráfico, que se supone 
tendrían que estar a cargo, conjuntamente, de la Secretaría de Hacienda y la PGR. 
 
AHORA QUE, si de lo que se trata es hacer para no hacer nada, van muy bien. 
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PROCLAMARSE presidente legítimo, ligarse a una actriz de telenovelas o, ya de perdida, decir que tuvo un hijo 
con "La Chiva", ¡lo que sea!, pero algo tiene que hacer el colimense Mario Anguiano Moreno para que la gente lo 
conozca. 
 
Y ES QUE en la ceremonia de salida del buque "Usumacinta" hacia Haití, realizada en el puerto de Manzanillo, 
nadie supo bien el nombre del gobernador de Colima. 
 
EL SECRETARIO de Marina, Francisco Saynez, lo llamó "Mariano"; el titular de Sedesol, Heriberto Félix, lo 
bautizó como "Marío" (sí, con acento); y la presidenta de las Damas Voluntarias de la Cruz Roja Mexicana, Isabel 
Rojo de Goñi, también le dijo "Mariano". 
 
PARA COLMO, en el acto no le cedieron la palabra para que aclarara quién era ¡y cómo se llama! 
 
  
  
CON LA MISIÓN de defender hasta con los dientes la propuesta presidencial de reforma política, la Secretaría de 
Gobernación trajo ayer a un invitado de lujo para hablar de las candidaturas independientes. 
 
SE TRATA de Marco Enríquez-Ominami, quien se convirtió en la sorpresa de la pasada elección presidencial de 
Chile, al obtener el tercer lugar en la contienda, apenas abajito del candidato oficialista. 
 
AL CHILENO lo sacaron de sus vacaciones en Tulum para que viniera al DF a hablar del tema al lado de Elisa de 
Anda, Adonay Avilés y Mario Hurtado, cada uno con diversas experiencias sobre candidaturas independientes. 
 
¿Y TAMBIÉN invitaron a quien más jaleo ha armado con este tema, es decir, a Jorge Castañeda? Pues no, a él los 
sabuesos de Gobernación -curiosamente- no pudieron encontrarlo. 
 
  
  
QUÉ RÁPIDO enseñó el cobre Mariana Gómez del Campo: ya empezó a castigar a quienes no piensan como ella 
dentro de la bancada panista en la ALDF. 
 
COMO la diputada Lía Limón se negó a firmar el recurso de inconstitucionalidad contra las bodas gay -tanto por 
su debilidad jurídica como por ir en contra de sus principios-, comenzó el acoso en su contra. 
 
POR LO PRONTO, la bajaron de la secretaría de la Comisión de Vigilancia y no le prestan el micrófono de la 
tribuna. 




